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Kilo de carne sube hasta en Bs 10 en Cochabamba 

Los comerciantes al menudeo del mercado 25 de Mayo, que el pasado lunes rompieron el paro 

nacional indefinido declarado por la Confederación de Trabajadores en Carne de Bolivia 

(Contracabol), incrementaron el precio de la carne hasta en 10 bolivianos por kilo. 

En ese mercado la pulpa se vendió ayer hasta en 45 bolivianos el kilo, cuando el precio antes del 

paro era de 35 bolivianos.  La costilla, que estaba a 20 bolivianos, se vendió hasta en 30 

bolivianos el kilo. 

Vendedores de los mercados Calatayud, La Pampa y de los friales de la calle Lanza acatan el 

paro indefinido. 

Según el presidente de la federación de trabajadores en carne de Cochabamba, Alex Torrez, 

además de especular, esos comerciantes quieren desvirtuar el paro que lleva a cabo su sector. 

Por su parte, algunas comerciantes del mercado 25 de Mayo indicaron que apoyaron el paro 

indefinido de los matarifes por una semana; pero ya no pueden continuar porque la venta es su 

sustento familiar diario. 

Algunas denunciaron que los matarifes venden carne de madrugada y que ellos fueron los 

primeros en romper el paro indefinido. 

“Venden carne desde las 04:00 y en las noches descargan carne de los furgones en las 

carnicerías de la Uruguay”, afirmó una de las comerciantes al menudeo. 

Hoy se cumple el noveno día de paro indefinido de la Contracabol en rechazo a la inscripción de 

los mayoristas en el Régimen General de tributación. 

Como parte de sus medidas de protesta, los carniceros marcharon ayer en la tarde por las 

principales calles de La Paz, para confirmar su oposición a la emisión de facturas y para pedir la 

liberación de sus compañeros, aprehendidos el lunes por obstrucción al derecho al trabajo y por 

faltar a la autoridad, reportó Erbol. Según sus dirigentes, participaron carniceros de siete 

ciudades. 

“Esta movilización se debe al tema de los impuestos, hemos pedido pertenecer a un régimen 

especial, pero estamos en contra de que de la noche a la mañana nos quieran cambiar al 

Régimen General, también porque estamos pidiendo que dejen libres a nuestros compañeros que 

están detenidos”, dijo a ABI el secretario ejecutivo de la Contracabol, Pedro Yujra. 

La movilización de aproximadamente 300 personas avanzó por la avenida Montes y se dirigió a 

las puertas del Ministerio de Economía, ubicado en la avenida Mariscal Santa Cruz del centro 

paceño. La Policía tuvo que cortar el tráfico vehicular para dar paso a los marchistas. 

Después de la marcha estaba previsto un ampliado nacional en el que se determinarían las 

nuevas medidas de presión que el sector asumirá, al margen del paro. Hasta el cierre de esta 

edición aún no había concluido la reunión. 

Detención domiciliaria 

El asesor jurídico del Ministerio de Desarrollo Productivo, Julio Vega, informó a ANF que a los 

tres carniceros detenidos por impedir la venta de carne se les aplicó arraigo, detención 

domiciliara y el pago de una fianza de 20 mil bolivianos a cada uno.        

“(…) Se les ha imputado por asociación delictuosa, instigación a delinquir y por privar el 

derecho al trabajo”, indicó Vega.      

El juez cautelar Fernando Rivadeneira determinó las medidas para Aníbal Huallpa, Franklin 

Guzmán y Fernando Ramos. Su abogado, Milton Andrade, manifestó que pedirá la 

modificación de las medidas por tratarse de un fallo injusto. 



Hay regulación sólo para 8 de 22 áreas protegidas 

Según el registro del Servicio Nacional de Áreas Protegidas (Sernap), solamente ocho de las 22 

áreas protegidas del país cuenta con un plan de manejo, es decir, con regulación que define qué 

tipo de actividad puede realizarse y cómo debe gestionarse. 

La falta de planes de manejo facilita la actividad extractiva en los parques naturales, puesto que 

las empresas petroleras se amparan en ese vacío para ampliar sus operaciones porque no existe 

restricción, según el  investigador del Centro de Documentación e Información Bolivia (Cedib), 

Jorge Campanini. 

El reglamento de áreas protegidas, aprobado por el Decreto 24781 de julio de 1997, instruye la 

elaboración de este documento; pero en sus casi 18 años de vigencia el Sernap registra que sólo 

las áreas Estación Biológica del Beni, Kaa-lya Gran Chaco , Amboró, Noel Kempff, Pilón 

Lajas, Torotoro, Tariquía y Apolobamba cuentan con regulación. Campanini añadió que, tras 18 

años, el reglamento resulta obsoleto, pues no responde a la realidad actual. 

Explicó que el plan de manejo incluye la zonificación y la gestión, es decir, identifica, por 

ejemplo, dónde se puede hacer ecoturismo, dónde se puede hacer conservación, qué zonas son 

de extrema vulnerabilidad y no deben ser intervenidas. Y, si habitan pueblos indígenas, cómo 

hacer aprovechamiento de recursos como el agua o qué actividad agrícola es posible. 

La vulnerabilidad de las áreas  protegidas fue puesta en evidencia a raíz de un decreto aprobado 

en mayo pasado que permite la actividad extractiva “para el aprovechamiento de los recursos 

hidrocarburíferos en todo el territorio nacional, en el marco de su carácter constitucional, 

estratégico y de interés público para el desarrollo del país; vinculado a la reducción de la 

extrema pobreza en comunidades que habitan las áreas protegidas (...)”. 

Para Campanini, la falta de planes de manejo tiene dos causas: falta de recursos y falta de 

voluntad política, puesto que se  precisa un equipo multidisciplinario de profesionales y una 

fuerte inversión En mayo de 2014, se anunció la elaboración del plan de manejo del parque 

Aguaragüe, financiado por Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos, que destinó más de 2 

millones de bolivianos para ese trabajo. 

El Sernap por sí sólo, dijo Campanini, no dispone de recursos suficientes y funciona sobre todo 

con recursos de la cooperación extranjera y las donaciones, según admitió tiempo atrás el ahora 

exdirector Saúl Chávez, quien señaló que el financiamiento estatal para esa institución no 

llegaba al 9 por ciento del total requerido para operar. 

La Prensa / La Paz 

Alza del pan motiva a plantear aumento de pasajes en La Paz 

La subida en el precio del pan de 0,40 a 0,50 bolivianos en la ciudad de La Paz es el pretexto del 

cual se aferran los dirigentes del transporte público para volver a plantear un incremento de las 

tarifas. Los dirigentes paceños indicaron que la subida debería ser por encima de 0,50 

bolivianos, por lo que solicitarán una reunión con el alcalde Luis Revilla para tratar la demanda, 

que también será debatida en un ampliado nacional que se realizará hoy en Tarija. 

El secretario general de la Federación de Choferes de La Paz, Paty Alcón Roy, dijo que "el 

sector está absolutamente preocupado; hay un incremento del pan, posiblemente de la carne". 

Informó que recientemente realizaron un ampliado del sector en el que se determinó remitir una 

carta al Alcalde paceño, para solicitarle una reunión para retomar el tema. 

CON DOS PESOS SE COMPRABAN CINCO PANES. La decisión de los panificadores de la 

ciudad de La Paz de incrementar el precio de la unidad de pan a 0,50 bolivianos prácticamente 

se oficializó y el Gobierno reiteró que no puede tomar ninguna determinación, pero dejó a las 

alcaldías a que controlen este tema. 

Los dirigentes del sector manejan este argumento para solicitar un incremento de pasajes, 

porque aseguran que antes podían comprar con dos bolivianos cinco panes y ahora con el 

mismo monto sólo pueden adquirir cuatro. A esto se suma el argumento de que el bus Puma 

Katari tiene un costo de 1,80 bolivianos. 



Los representantes nacionales analizarán hoy en Tarija el incremento de los pasajes que debe 

regir en cada región, dependiendo de sus particularidades locales. En el caso de la ciudad de La 

Paz, el dirigente Paty Alcón Roy dijo, "me atrevo a decir que el incremento real de una tarifa 

técnica está pasando los 50 centavos, pero generalmente, en cuanto a las tarifas, han sido 

decisiones políticas. Nosotros debemos ser absolutamente responsables porque somos 

operadores de la ciudad de La Paz y la tarifa que debemos plantear tiene que ser responsable, 

porque somos también usuarios". 

Dijo que tienen un estudio técnico en el que establecen los nuevos costos operativos y el 

incremento de las tarifas del transporte paceño. "Nosotros vamos a presentar un estudio técnico 

en una semana, que fue realizado con unos compañeros y será de conocimiento de los 

secretarios generales en un ampliado general donde se definirá el aumento real de los pasajes en 

todas las modalidades". 

Los dirigentes del autotransporte público paceño también expresaron su preocupación por la 

operación del sistema de transporte por cable, Mi Teleférico, porque consideran que de alguna 

manera son afectados, porque además fijó tarifas que van desde los tres bolivianos, mientras 

ellos aseguran que desde hace 15 años mantienen congelados sus precios. 

Carniceros hablan de subir precios 

Una concurrida marcha de carniceros de todo el país protestó ayer contra las medidas que 

asumió el Servicio de Impuestos Nacionales (SIN) y aseguran que si se tiene que facturar se 

debe incrementar el precio del kilo de carne. Se habla de un alza de 5 y 6 bolivianos por kilo en 

todo el país. 

De esta forma concluyó el paro de 48 horas, que se acató a medias en gran parte del país debido, 

principalmente, a la labor de los efectivos policiales, quienes aseguraron la comercialización del 

producto. Al término de la movilización, que dificultó por algunos minutos la plena circulación 

vehicular, los dirigentes de los carniceros convocaron a los representantes nacionales a un 

ampliado para definir las nuevas medidas que podrían adoptar, encuentro que continuaba al 

cierre de la edición. 

La Razón / La Paz 

Tras fracaso del paro, internadores optan por movilización indefinida 

Ante el fracaso del paro de 48 horas de los internadores de carne, el sector definió asumir una 

medida nacional movilizada e indefinida desde hoy. El Gobierno garantizó la provisión del 

alimento con resguardo policial, como ocurrió esta semana. El segundo día del paro convocado 

por el sector mayorista tuvo menor impacto que el lunes. En la mayoría de los mercados se 

vendió la carne con el resguardo de los efectivos policiales. 

Por la tarde, los internadores y dirigentes de los detallistas realizaron una marcha por el centro 

de La Paz para exigir atención a su demanda, pero fueron abucheados por la población que les 

reclamó por el paro. En el ampliado del sector realizado anoche para evaluar la medida de 

protesta, el ejecutivo de la Confederación Nacional de Trabajadores en Carne de Bolivia 

(Contracabol), Pedro Yujra, reconoció el fracaso del paro. 

“No se ha sentido (el paro) pero ¿a qué precio? Eso fomenta el Gobierno con los malos 

compañeros, mediante Emapa ha traído carne elevando el precio. Por eso ahora no se venderá 

más carne a nivel nacional”, manifestó. 

El dirigente de los detallistas, que además es señalado como uno de los internadores de carne, 

anunció que con la presencia de los dirigentes de todo el país, y de los vendedores de El Alto, se 

garantiza el cumplimiento nacional de la medida de presión. “Mañana tenemos una nueva 

movilización y también queremos que las autoridades nos reciban para darnos una solución”, 

dijo. 

Yujra se refirió a que el Gobierno debe hacer tributar a todos los actores de la cadena de 

producción de la carne: mayoristas, intermediarios y detallistas. “No estamos en contra de pagar 

impuestos, pero que lo hagan también los ganaderos, que son mayoristas y no dan facturas”. 



En la mañana, La Razón evidenció que en los mercados El Tejar, Uruguay, Rodríguez, Lanza y 

Yungas hubo venta normal del producto. “Solo el 15% de los carniceros paró”, aseguró, por su 

parte, Jorge Guillén, director del Viceministerio de Desarrollo Rural. 

El conflicto comenzó a principios de mes, cuando el SIN clausuró nueve frigoríficos de los 

internadores porque no estaban inscritos en ningún régimen y no emitían facturas. El sector 

protestó y determinó ir al paro. Ante esa situación, Emapa procedió a la venta del producto y el 

Gobierno logró un acuerdo con los comercializadores al detalle. La marcha de los vendedores 

de carne pasó por los juzgados, para exigir la liberación de sus tres compañeros detenidos por 

actos de violencia el lunes, que cumplirán detención domiciliaria. 

En tanto, el gerente de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), Avelino 

Flores, reiteró que continuará la venta de carne bajo el resguardo de la Policía para asegurar el 

abastecimiento hasta que finalice el conflicto. 

El precio de la carne por kilo 

Internador 

Los intermediarios afirman que el Gobierno hizo subir el precio del kilo gancho de carne de res, 

pues afirman que cuesta Bs 21 y la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) 

vende en Bs 22,50. 

Gobierno 

El gerente de Emapa, Avelino Flores, indicó que el precio del alimento es normal, como se 

vende en los mercados. 

Morales ratifica que los mayoristas deben tributar 

El presidente Evo Morales ratificó que los vendedores mayoristas de carne deben pagar 

impuestos. Indicó que ya no pueden pertenecer al Régimen Simplificado, porque su negocio 

creció.  “No puedo creer que los grandes comercializadores de carne no quieran pagar 

impuesto”, manifestó el Jefe del Estado en Palacio. 

Señaló que todos deben pagar impuestos; además explicó que debido a que la gente pertenece a 

un régimen tributario, el país está mejor económicamente. “Finalmente, cualquier Estado en el 

mundo vive de impuestos”, dijo. 

Régimen. Morales aseguró que sería un error quitarle el dinero a alguien que no lo tiene. “El 

problema está en el régimen. El comerciante empezó de a poco, en el Régimen Simplificado, 

pero ya se convirtió en gran comerciante, por lo que debe cambiar de régimen”. Expresó que 

como los comerciantes crecen, también debe crecer la economía del país. “El dinero de las 

tributaciones no es para el Gobierno, sino para el pueblo”, recalcó la autoridad. 

 

El Deber 

Guabirá emprende la zafra con incentivos para cañeros 

Con un mes y medio de retraso y desafiando los pronósticos climatológicos, Guabirá, la mayor 

industria sucroalcoholera que opera en Montero, dio inicio a la zafra 2015 con una estimación 

de producción de 3,2 millones de quintales de azúcar -400.000 más que en 2014- y 77 millones 

de litros de alcohol.  

Los datos de proyección fueron anunciados por el presidente del ingenio azucarero, Carlos 

Rojas, posterior al acto litúrgico de bendición y augurio de buena cosecha que tuvo a su cargo el 

reverendo Mario Pani.  

En la ocasión, Rojas indicó que el sector cañero e industrial empieza el proceso productivo con 

una situación financiera complicada derivada de la caída del 20% de la producción en 2014 -

unos 1,5 millones de quintales de azúcar por valor de $us 50 millones-, las lluvias que limitan la 

cosecha de caña y el ingreso desproporcionado de azúcar por la vía legal y el contrabando. “El 

Gobierno debe aplicar salvaguardas para proteger la producción nacional”, apuntó.  



En el ámbito productivo, Rojas dio cuenta de que internamente el directorio de Guabirá activó, 

por este mes, una política de incentivo que incluye el pago adicional de $us 1 por tonelada de 

caña puesta en el ingenio. Aún no se fijó el precio que pagarán los ingenios por tonelada de caña 

en la presente zafra.  

A su turno, el vicepresidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente, Freddy Suárez, indicó que 

en el marco de la agenda productiva esta organización ha pedido al Gobierno, a través de la 

Aduana, prohibir la importación legal de aquellos productos que el país produce (arroz, azúcar, 

harina de trigo, aceite y lácteos) e imponer acciones de salvaguarda temporal para evitar el 

contrabando.  

Actividades en otras factorías  

El encharcamiento de los cañaverales en el área de influencia de la agroindustria azucarera 

Unagro obligó a esta factoría a suspender la molienda por falta de caña para moler.  

En el caso de Aguaí, se informó que este sábado está programado el comienzo de la zafra, 

aunque este proceso está condicionado por el clima.  

Este año el sector industrial azucarero del país estima producir 11 millones de quintales de 

azúcar. El consumo nacional ronda los 8,5 millones de quintales de azúcar 

Agropecuarios gestionan norma que restrinja las importaciones  

Freddy Suárez, en representación de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), ha declarado 

este martes que los productores se encuentran trabajando junto al Gobierno la elaboración de 

dos normas que permitirán salvaguardar al sector que se está viendo afectada por el contrabando 

y por la importación de algunos insumos. 

“En el tema de ingresos masivos de productos del exterior, y particularmente azúcar, estamos en 

plenas gestiones para que el Gobierno emita dos normas: una, la prohibición total de las 

importaciones de aquellos productos que nosotros abastecemos al mercado nacional, y la 

segunda, evitar el contrabando con medidas de salvaguarda temporales”, anunció Suárez.  

Las declaraciones del representante de la CAO fueron vertidas durante el acto de la 

inauguración de la zafra azucarera de Guabirá. Así también destacó el movimiento económico 

que genera consigo la actividad agroindustrial.  

“La zafra cañera mueve 200 millones de dólares, más de 250.000 personas en Santa Cruz son 

dependientes de la zafra cañera, siendo beneficiados indirectamente los comerciantes, 

transportistas, mecánicos trabajadores, fabriles, etc”, acotó. 

 


